

El pensamiento de O'Higgins

+23239

Por Sergio Guisasti



■ No sin motivo se dijo que el estilo es el hombre. Empero, si existe una forma personal de escribir también hay una manera de pensar, de discurrir, con un equilibrio, una armonía y una perspectiva singulares, que traducen —para cada cual— una visión diferente del mundo, de sus hechos, de sus actores.

Acaso por ello nuestro gran historiógrafo don Francisco Antonio Encina afirmaba que la imagen fiel del pasado sólo puede captarse a través de la lectura de los documentos contemporáneos de los sucesos, pues únicamente en ellos vaga el alma del pueblo y de los hombres que crearon esa historia.

Díjase, entonces, que nada refleja mejor a un hombre, a su gobernante, que sus escritos, sus cartas, sus reflexiones.

De ahí que no hace mucho, se hayan reeditado los pensamientos de Portales, y se ofrecen ya los de Balmaceda.

Ahora, en gloria y justicia, tenemos también "El pensamiento de O'Higgins", cuyo autor, Luis Valencia Avaria —miembro de la Academia Chilena de la Historia— ha dedicado treinta años a examinar la vida y la obra del Padre de la Patria, situándolo quizás como la mayor autoridad en temas o'higginianos, con 22 volúmenes de investigación, documetal en torno al prócer.

En esta obra —de fácil lectura y más sencilla que una biografía— Luis Valencia ha hecho una recopilación exhaustiva de las cartas de O'Higgins, seleccionadas con la más precisa de espigar lo mejor de su beldad en lo que concierne al hombre íntimo, a su amor a la patria y a la libertad, al soldado, al estratega, al gobernante, a sus convicciones republicanas y democráticas, a una América Libre y fraterna.

Con cabal y admirable conocimiento de la materia, el distinguido historiador ha agrupado las cartas, no por orden cronológico, sino por capítulos de ideas, que se abren al lector con una nota explicativa y que finalizan con un índice temático referido a los párrafos mencionados.

Trátase, en consecuencia, de una obra, no para eruditos, sino para cuantos —como usted o como yo— quieran conocer el pensamiento revolucionario de nuestro primer anidado, su intrahistoria, su drama personal, sus ilusiones, sus amores, sus desesperanzas.

Con mano propia, con pluma poco expedita, O'Higgins trazó a lo vivo su real perfil humano y encendió sin sombras de penumbra la substancia de sus más hondas meditaciones.

En este libro se retrajo, pues, la esencia y la presencia del hombre que no temía ni a la poltrona ni a la muerte y que se quejaba del "pago de Chile", pero que apoyaba a éste la aprobación de su propia conciencia; del soldado que en el silio de Chillán debió dormir en el barro y que no paseyó "la media vanaidad de aspirar al rol de un

gran jefe militar"; del mandatario, al que mil vidas le eran pocas para sacrificiarlas por la libertad e independencia de su patria, del moralista que sostuvo que nada decorazona más al que ama de veras a su país, que ver la infracción de las leyes realizadas por los mismos magistrados que debieran observarlas; en fin, del visionario que en 1822 sentía que necesitamos formar hombres, de Estado, legisladores, económistas, jueces, ingenieros, marinos, químicos, matemáticos, artistas, agricultores, comerciantes.

Lo diré a usted: en el volumen de Luis Valencia habita un O'Higgins vivo y redutivo, un chileno que, como sostiene el autor, no fue un hombre fuera de lo común ni menos un genio, pues, como todos, tuvo caídas y errores.

Pero, más allá de esas caídas y esos errores, supo legarnos una patria libre y devolvemos a los chilenos, con su vida y con su ejemplo, que "jamás nos sujetaremos a ninguna otra dominación".

Y nuestra historia —gracias a Dios —ha hecho realidad tales palabras.

LA SEGUNDA

LA SEGUNDA . Santiago

23 . VIII - 1974 . P. 2

El pensamiento de O'Higgins [artículo] Sergio Guilisasti.

Libros y documentos

AUTORÍA

Guilisasti Tagle, Sergio, 1923-

FECHA DE PUBLICACIÓN

1974

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

El pensamiento de O'Higgins [artículo] Sergio Guilisasti. retr.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)